石炭政策及び産炭地域振興対策に関する質問主意書

提出者

東

順

治

石炭政策及び産炭地域振興対策に関する質問主意書

石炭政策及び産炭 地域振興対策に関 して国 地方自治体が一体となり関係専門家を交え、 種 口々審 議 が なさ

れてきている。 石炭関係諸法も平成三年度に延長されてから法期限がくる平成十三年度まで、 あと三年余り

となる。

日本の基幹産業の一つであった石炭産業が衰退していく中で、 将来に向けていかにこの石炭政策及び産炭

地域振興対策を推し進めていくかが、この関係地域にとっての重要課題である。

そのような観点よりこの関係地域が健全なる地域社会へと発展していくためには、 その対策が緊急を要す

ると考える。従って、次の事項について質問する。

石炭鉱業対策のために石炭鉱業構造調整対策、 鉱害対策、 炭坑 離職者雇用対策等の各種対策が審 議会等

を通し議論され、 具体的に検討されてきているが、 平成十三年度の 石炭関係諸法の期限を踏まえそれらの

個 Z \mathcal{O} 対策の平成十三年度までの目標はどうなのか、 またそれに対する現在までのその達成度はどうなっ

ているのか。

日本の厳しい 経済状況のもと、 例外なく石炭会社も合理化を実施してきているが、 それにもかかわらず

赤字基調 が続いている。 石炭政策及び石炭地域振 興対策について審議会で学識経験者を交え種 Þ 審 議さ

れ、 石 炭 構造調整 対策等で経営、 生産、 保安に対する支援を行ってきてい くるが、 産業 構造改革 · を視· 点に入

れ て 0) 新分野開拓 に対す る融資制度を含めた、 具体的な協力の実施状況はどうな 0 か。

累積鉱害の解消を公示 (終了宣言) された地域でも浅所陥没等の鉱害がい つ発生するかわからない。

方、 終了宣言がされていない産炭地域 (福 岡県) では、 累積鉱害が継続して発生しているが、 現在 はまで農

地、 家屋、 公共施設等に対する鉱害がどのように推移してきており、 それに対しどのような対策がとられ

てきたの か。 累積鉱害の 解消 公示が鉱害の終了宣言を意味することと思うが、 どのような基準をもって、

累積鉱 害 が 解 消 L たことになるの か、 またその 目途をい つ頃と捉えてい るの か。 (平成十三年度までに間

に合うのか。)

兀 累 積 鉱 害の 解消 が公示されてきた地域 (岩手県、 山形県、 熊本県、 長崎 県、 佐賀県等の十 県) で は 国

として指定法人に浅所陥没等に対する処理を行わせることになってい るが順調にその処理は進めら れてい

る 0 か、 実際どのような所にどのような処理がなされてきたの か。

五. 日 本の厳しい経済状況にあって、 失業問題は働く者にとって、 死活問題と言っても過言ではない。

鉱 深 理解できるものの、 + が 活 きの見通しがきか 年 離 . を 脅 刻なも 職 年度百六億円) 々大幅に減少 者に対する特別な予算措置を講ずるべきでないか、 か す結果を 0 が あ り、 招 な (平成八年度百六十二億円、 明 している。 \ \ 国はこのような時だからこそ、 1 日 日 てい 0 本経済にとって完全失業率は予想を絶する数字となっており、 生活をどうしたらよい る。 こうした状況下だけに、 雇用対策を必要とする対象人数の減少に伴っての予算の推移であることは 平成九年度百四十三億円、 かとの窮地に立たされてい 不況下における再就職という二重の苦しみにあえぐ炭 産炭 このような点をどのように考慮するの 地 域 \mathcal{O} 離 職者 平成十年度百三十二億円、 にとっては る。 炭鉱 労働 間 国民 者 題 二 人 一 雇 は 用 ょ か。 対 り 人の生 策 平成 予算 層

六 性化 が、 七 産 その一 を踏まえ、 炭 地 億 域 つに産炭 円 に が お この産炭 け 予算計上され る 地 石炭勘定予算 域 地域振興 振 興対策費があ た。 、対策予算における経済効果は、 その が 年 勘 々減少してきてい り、 定 費 年間 目 \mathcal{O} 約百-中 に は 古四 るが、 石炭鉱 + · 億 円 業構 平 どのような状況なのか、 ·成 四 0 造 予算が使わ 年 調 度 整 かか 対 ら平: 策 費、 れ 成十年度ま てい 鉱 害 る。 対 また将来どのよ 産炭 策 費等 でに 地 合 域 が 計 あ \mathcal{O} 活 る 約

七 産炭地 域の住民にとって、 その地域が健全なる地域社会として発展していくためには、 より安全で、 安

うに見通

L

てい

るの

か。

心して暮らすことが出来る社会環境が必要となる。 基盤整備、 社会福祉等の充実が必要欠か せざるもので

あることは言うまでもなく、 産炭地域に お け る基 湿整 備 の改善、 社会福品 祉 の充実を目指して、 玉 は 地 方自

治体に対して具体的にどのような協力をしてきているのか。

八 二十一世紀に向けて中央省庁の再編成を踏まえ、 中央から地方へと地方分権を進めていく中で、 地方と

ての役割は今以上に重要となることは間違いない。 地方から国を変えていこう、 地方から国民 の生活を

変えていこうとする動きが尚 一層活発化していくことになる。 そのような趨勢の中に あっ て、 地 域 的 に 特

殊性 があ る産炭 地 域 E っつい ては将来どのような位置付けを考えているのか、 地方自治体 ま カゝ せとなるの

か、 それとも特殊 性 をもった地域として国が特別なる地域として捉えてい . く の か。

九 福 岡 岡県大牟田 田 市 12 九 八九 年九月に設立された第三セクターのテーマパークである [ネイブルランド]

が 財 政悪化で約六十億円の 負債を抱えて昨年十二月閉園となった。 三 池炭坑閉 山に伴う新たな地 域 振 興事

業として期待を寄せられてい たが、 実質開園してから三年余りで、 閉園に追い込まれた。 国 県、 市、 企

業が出資しての産炭地振興事業だっただけに残念でならない。

閉 園 にい たるまでの経緯とその理由について国としてどのように捉えているのか、 また今後の対応・ 措

置についてどのように考えているのか。

+ 業が休止になっている。このテーマパークが抱えてきた負債はその後どのように処理されてい ル ド 北 海 が 道芦別 開 園 市でも したが、 旧 立 産 炭 地条件の悪さや呼び 地 0 整 備 基 金を得て、 物がないとのことで、 九九〇年にテーマパー 負債を五十億円抱え、 クである [カナディアンワ 昨 年 0 た 十月に営 0 か、

+ 人類が平和で安心して生活できる社会を構築していくには環境問題が非常に重要である。 アジア・太

その債務を住民が負担するようなことがあったの

か。

平 つい 洋 ても 地 域で石炭 新 石炭政策を推 の需 要が拡大していく一方、 し進めてい くために は、 地球環境を充分配慮した石炭利 この 問題を軽視して真の 石炭 用が 産 業 必要であり、 0 発展 は あ 産炭 りえな 地 域に

その よう っな観点・ ょ り、 国 地方自 治 体が推済 進 L 7 7 る地 球環境問 題を踏まえ、 クリー シ コ ル テクノ

口 ジ \mathcal{O} 開 発はどの 程度進んでいるのか。 そしてその開発は具体的に 石炭地 域 0 活 性 化 振興等にどのよ

うに役立つのか。

日本としてO D A関係で火力発電所建設等の石炭関係プロジェクトを多くの国で実施 (平成八年度一

〇 五 七億円、 平成九年度二一二三億円の円借款) Ļ その技術移転、 現地技術者の受け入れ等も活発にな

されてきていると思うが、 産炭地域の石炭産業に関するノウハウを伝えるために、 日本と被援助国との間

で、更にどのような協力が可能か。

ODAの一環として、アジア・太平洋地域において、石炭開発、 石炭産業等を研究するためのセン

ターの設置等を技術交流を含めて近隣諸国に働きかけたことがあるか、あればその実現はアジア・太平洋

地域の石炭産業の発展のために役立っているのか、もしなければその必要性についてどのように思うか。

右質問する。